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Belgian Disability Forum asbl (BDF) 

Conseil d’administration  

2017-06-20 

Présents : 

Pierre Gyselinck  PG 

Emilie De Smet EdS 

Ronald Vrydag RV 

Peter Schlembach PSch 

Excusés 

Valérie Neysen VN 

Gisèle Marlière GM 

Thérèse Kempeneers TkF 

Veerle Van Den Eede VvdE 

Secrétariat : 

Véronique Duchenne VDE 

Olivier Magritte  OME 

Daniel  Tresegnie DTE 

 

Ordre du jour  

• OME signale qu’il a deux points à ajouter en « divers » 

1) Approbation du pv du 09/05/2017 

• OME : demander à VDE d’introduire les modifications ? 

2) BDF – AG thématique UNCRPD – 29 juin 2017 : 
Préparation 

• Fixation d’un CA exceptionnel consacré à la préparation de la 

communication vers la presse 

o Lundi 10 juillet 11h15 – 14h00 

• OME :  

o Le contenu a été travaillé au cours de la réunion de travail de cet 
avant-midi 
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o Le document est à finaliser. Vu les délais, la traduction vers le 

néerlandais pourrait poser problème 

o Participation :  

▪ DTE explique que le secrétariat a pris l’initiative d’inviter les 
Conseils d’avis. Cela paraissait logique vu qu’ils avaient 
participé au rapport alternatif. Malheureusement, la réunion 

de la plateforme a été annulée.  

▪ OME précise que le secrétariat a effectué un rappel 

téléphonique. de ceux qui n’avaient pas réagi. Restent les 
mutualités. Malheureusement, cela prend beaucoup de 
temps : il y a beaucoup de « problèmes » à solutionner. Il est 

dommage que toutes les organisations ne répondent pas aux 
e-mail envoyés en décembre. C’est la réalité, on ne peut rien 

y faire… 

▪ DTE rappelle la possibilité pour le-a représentant-e de chaque 
structure d’être accompagné-e par un collaborateur 

« technicien » 

▪ EdS précise que la Commission wallonne de la personne 

handicapée (CWPH) n’est pas habilitée à participer à la 
réunion. Ce n’est pas dans ses missions 

▪ OME répond que le secrétariat devra veiller à ne pas citer la 
CWPH 

▪ OME présente la demande de Vincent Snoeck qui souhaite 

envoyer Mathieu Angelo qui vient d’être engagé comme 
collaborateur du CAWAB ? Il lui a répondu que la réponse 

serait sans-doute positive. Il demande au CA comment 
préciser les choses dans la réponse définitive  

▪ CA considère que Monsieur Angelo sera désigné par Vincent 

pour Atingo. Ce qu’il exprimera sera donc le point de vue 
d’Atingo 

▪ OME explique qu’il n’a pas téléphoné aux mutualités  

▪ EDS posera la question au niveau de la Mutualilté chrétienne 

▪ Concernant la Mutualité chrétienne, le CA demande à OME de 

prendre contact avec Isabelle Dohet  

3) BDF - UNCRPD – Conférence des Etats partie – NY 

a) Participation BDF à la préparation des intervention officielles de la Belgique 

• OME explique que cette année, lea préparation des interventions a donné 

lieu à des« Négociations » assez difficiles. Finalement, la formulation 
obtenue est bonne, voire très bonne : elle donne au BDF des outils pour 

demander la création de conseils d’avis à chaque niveau de pouvoir 
constitutif de la Belgique fédérale. 

• OME explique que pour ce qui est de la préparation des « Tables rondes », 

il n’a reçu aucune information en retour suite à l’envoi de suggestions 
d’amendement par le BDF 
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b) Compte-rendu PG 

• PG dresse un rapide compte-rendu de la Conférence en elle-même : 

o Cette année, il y a eu une grande amélioration : ils coupaient le 

micro après 2 minutes d’intervention ce qui a limité les interventions 
« fleuves » 

o Il exprime qu’il a ressenti de manière fort négative que Greet Van 

Gool lui ait dit, sur un ton autoritaire, qu’il ne pouvait pas compter 
sur l’aide de la Délégation belge auprès des Nations unies. Pour lui, 

être présent lors de la Conférence est impossible sans soutien. 
Heureusement, par un contact direct, le secrétariat a pu obtenir, 
sans aucun problème, le soutien de la Délégation… 

o Il demande d’envoyer un courrier de remerciement à Monsieur 
l’Ambassadeur et à Mme Cooreman car il a été très bien accueilli à 

l’ambassade 

o Il a assisté à l’ensemble de la conférence et a transmis ses notes à 
l’ensemble du CA 

o Au fil des débats, sont ressortis beaucoup de liens entre l’UNCRPD 
et les Objectifs du Développement durable (SDGs) : avec, par 

exemple, le Groupe de Washington concernant le travail sur les 
statistiques.  

o Il a participé à deux « Side-events ». Celui coorganisé par le CoE, 
sur demande de Brigitte Plumet et celui coorganisé par la Délégation 
belge auprès des Nations-Unies.  

• OME souligne que la Belgique gagne en terme de crédibilité à avoir la 
société civile dans la délégation officielle. Intéressant aussi de savoir que 

le changement d’équipe au niveau Coormulti n’a pas entraîné de différence 
particulière en terme de travail en commun 

• VDE demande quelle communication réaliser sur la déclaration officielle de 

la Belgique 

o DTE propose de la reprendre dans un Directo spécifique 

o OME suggère de la diffuser vers les organisations membres et de les 
informer sur l’utilisation qui peut en être faite 

4) BDF – UNCRPD : 2ème et 3ème rapport de la 

Belgique – Procédure modifiée 

• OME explique, schématiquement la procédure modifiée pour  les 2è et 3è 
rapports de la Belgique et pour les rapports alternatifs éventuels: 

o mars 2019 : le Comité des droits des personnes handicapées émet une nouvelle « list 
of issues »  

o donc avant mars 2019, vers novembre 2018, le BDF doit écrire au Comité pour 
suggérer des sujets et, éventuellement de nouvelles thématiques  

o mars 2020 : la Belgique transmet sa réponse officielle  
o avant août 2020, le BDF devra réagir à la « List of issues » et à la réponse de la 

Belgique  
o avril 2020 : réunion « préparatoire à Genève, il faut que le BDF y soit représenté  

Commenté [MO1]: Est-ce OK de l’exprimer aussi 
clairement dans un PV ? 
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o octobre 2020 : dialogue constructif à Genève, il faut que le BDF y soit représenté  

• PG précise que si les recommandations issues du premier rapport et des 

rapports alternatifs correspondants ne sont pas rencontrées, le BDF devra 
insister fortement pour demander que le gouvernement belge agisse en 

conséquence 

• DTE insiste sur le fait que le timing sera difficile à respecter. Ce sera 
surtout le cas pour la société civile lorsqu’elle devra répondre à la « List of 

issues », entre mars et juillet 2020. La grande différence avec le rapport 
précédent est que l’on ne refait pas tout, on évalue 

5) BDF – Accueil d’une délégation islandaise – 
2017-06-07 (PG – VvdE) 

• OME donne un rapide compte rendu:  

o Les Islandais étaient radieux, comme le temps ! 

o Ils étaient très intéressés par l’expérience partagée par Pierre, 
Olivier et Veerle 

o Il s’agit d’une très grosse plateforme qui regroupe 50 associations 

o Leur financement est spécifique : ils reçoivent de l’argent de la 

loterie. Ce sont donc eux qui soutiennent financièrement leur 
membres ! Par rapport au BDF qui est subsidié par ses associations 
membres, cela inverse totalement la relation entre associations et 

plateforme. 

6) BDF – Carte européenne du handicap 

• DTE explique que :  

o Le cabinet Demir insistait pour que le kick-off ait lieu le 28/06 

o Le Comité de pilotage considérait que celui-ci ne pouvait être 
organisé que quand tout serait en ordre 

o Une dérogation a été demandée à la Commission européenne. Elle a 
été obtenue. Le kick-off sera organisé quand la plateforme sera 
opérationnelle 

o Les organisations qui souhaitent communiquer à ce propos devront 
attendre le Directo du BDF 

7) BDF – CSNPH : rencontre Secrétaire d’état aux 
personnes handicapées - Plénière 19/05/2017 

• DTE expliquer que la Secrétaire d’Etat est venue présenter, en plénière du 

CSNPH, sa note d’orientation politique : 

o Concernant les problèmes informatiques de la DG, elle veut en 
revenir à Tetra pour 4 ans. Il y aura sans doute un procès à 

l’encontre du prestataire de service 
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o Elle a mis en évidence une « prétendue » croissance du nombre de 

bénéficiaires d’allocations d’origine étrangère. Elle souhaite 
réintroduire une condition de résidence de x années en Belgique 

o Elle a abordé la question du groupe de travail « brainstorming 
Allocation de remplacement de revenu - emploi ».  

▪ EdS a posé la question de l’Allocation d’intégration. La 

Secrétaire d’état a louvoyé. Son objectif est de mieux 
favoriser le cumul ARR-emploi.  

▪ DTE souligne que si l’on agit en élevant les abattements sur 
les revenus du travail, on s’écarte de la logique 

▪ Pour les prolongations des allocations d’insertion, elle ne 

connaissait pas. Elle n’est sans-doute pas bien conseillée par 
son cabinet 

▪ VDE pointe que son crédo est « qui veut peut ». Ce n’est pas 
réaliste 

▪ RV confirme en prenant le contre-pied : il y a plein de 

personnes handicapées qui n’ont pas besoin d’allocation car 
elles sont insérées dans le marché du travail. En fait, il y a 

des « Demir » partout Les personnes qui demandent une 
allocation en ont réellement besoin.  

8) Sommet mondial du tourisme – Implication EDF / 
BDF – Suivi 

a) Lettre « demande de temps de parole » 

• OME explique que la lettre a été envoyée. Pas de réponse à ce stade 

b) Comité directeur 27/06/2017 

• OME explique que de ses contacts avec Vincent Snoeck, il ressort que leur 

souhait était d’avoir une présence de l’EDF dans le Comité directeur, pas 
du BDF 

• Le CA confirme que ce n’est pas au BDF de se positionner. S’ils veulent 
que l’on vienne, à eux de nous le demander.  

9) EDF – AGA – Madrid – 13-14/05/2017 : Compte 

rendu (PG – PSch – VvdE) 

a) Renouvellement des instances 

• GM a été réélue réélue 

• PG a été élu au Board pour l’AEH, mais pas au Comité exécutif. Il est réélu 
au Comité des finance 

• Albert Prévot et Nadia Hadad ont été élus dans l’exécutif 
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b) Points d’attention 

• PSch explique qu’il s’est senti bien préparé et bien soutenu par le 
secrétariat ainsi que par Pierre et Gisèle. Globalement, il a trouvé le 

contenu des débats assez pauvre, se résumant à une célébration du 20ème 
anniversaire et à la tenue des élections d’instances….Par contre, il a été 
très content de rencontrer les autres  

• DTE rappelle que le regard extérieur peut être utile. C’est pour cela que 
l’on organise une tournante qui donne à chacun la possibilité de participer 

à une AG tous les 3-4 ans. 

10) EDF – ONU – Objectifs du développement 

durable – Implication BDF 

a) Formation EDF : 7-8/6/2017 

• OME explique brièvement le contenu de la séance organisée par l’EDF au 
parlement européen. Il en ressort que la Commission européenne n’est 

preneuse que de certains éléments des Objectifs du Développement 
Durable (SDGs). Les représentants du Parlement européens se sont 

montrés, eux, particulièrement enthousiastes par rapport au SDGs. 

b) Rapport alternatif  

o L’IDA incite les organisation représentatives des pays concernés à 

ne pas rater le coche : l’UNCRPD donne l’objectif général, mais 
SDGs constituent un outil d’opérationnalisation vers d’ici 2030, dans 

le sens de l’objectif générale UNCRPD. A titre d’exemple, si 
l’éducation inclusive n’est pas identifiée dans les dans SDGs, rien ne 

se passera en la matière d’ici 2030. 

o Statistiques et indicateurs. L’IDA a expliqué qu’il s’agit de l’un des 
points les plus cruciaux 

▪ 230 indicateurs ont été identifiés dans le cadre des SDGs 

▪ Au niveau méthodologique, les membres du « Washington 

group » (experts en statistiques et traitement de données) 
ont passé ces indicateurs au crible de 6 questions permettant 
de déterminer si l’indicateur est valable pour les personnes 

handicapées. Cela fonctionne pour 175 indicateurs sur 230… 

▪ Que fait la Belgique ?  

c) Rapport volontaire de la Belgique – New-York 

• OME explique la situation du dossier à ce stade : 

o Nous sommes dans l’attente du rapport volontaire de la Belgique ! Il 

aurait déjà dû être rendu publique depuis le début du mois de mai. 
Il en va de même pour tous les autres pays qui se sont engagés à 

publier un rapport volontaire 

• DTE signale que le rapport est, désormais, disponible sur le site de l’ONU 

• OME s’en réjouit. Il va maintenant être possible de produire un rapport 

alternatif. Il va interpeller Marion Steff concernant la forme à lui donner 
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11) BDF – AG – 2017 : rapport 

• Le CA marque son accord avec le contenu du rapport. Il peut être publié. 

12) BDF – Planning des réunions 2018 

a) Calendrier BDF 2018 

• La proposition de calendrier est présentée 

• Le CA marque son accord 

b) Calendrier de la Plateforme 2018 

• La proposition de calendrier est présentée 

• Le CA marque son accord 

13) Divers 

a) EDF : Nomination Women committee & Youth Committee 

• OME explique que GM a souhaité que le BDF présente un-e candidat-e. Personne 

du CA du BDF n’était candidat-e 

b) Work Forum sur la mise en œuvre de l’UNCRPD dans l’Union EU et les Etats 
membres 

• OME y a participer. Le rapport a été transmis aux membres du CA. Le point relatif 

à l’évaluation du handicap était le plus intéressant de son point de vue.  

c) Valérie Neysen 

• OME signale qu’à ce stade les choses ne sont pas éclaircies. En l’absence de GM, il 

est difficile d’aller plus loin 


